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安卿超/文

易拉罐白酒引关注

跟千篇一律说Byebye
白酒开玩私人订制

从去年贺岁档冯导的电影开始，“私人订制”成为一种风
潮。如今订制风潮不仅在移动互联、家居、服饰、礼品等行业蔓
延，还已渗透到酒行业中，连很多“一本正经”的白酒也开始个
性起来了。

早在今年年初，白酒行业大佬茅台集团就全面开启白酒个
性化业务；五粮液也推出了“开路先锋”“北大荒鸿福”“万事如
意”等订制款。随后，9月24日，山西汾酒创意订制示范店亮相
太原，什么样的酒瓶装什么样的汾酒，完全可以按照消费者的
需求“私人订制”。

今年11月，国花瓷西凤酒与东方家园建材广场合作，推出
了全国首家国花瓷西凤酒文化订制馆。消费者可以自主设计
或添加包括酒瓶造型、瓶身图案、字体以及想刻印的人生宣言、
个性图像等元素，完全体现私人订制的概念。东方家园建材广
场董事长孟帆说，目前馆内已有几十种器型，10种以上酒体，
打造出10多个招牌订制单品。

据陕西国花瓷实业有限公司董事长孙士淮介绍：国花瓷西
凤酒，今后将根据消费者需求，推出更多精致具有艺术价值的
器型。仅陶瓷器型将会有80~100种，同时搭配国花瓷西凤酒
系列不同的酒体，将会出现上千种组合。此外，国花瓷西凤酒
还将寻求与本地元素相结合，与景德镇大师和陕西耀州瓷大师
联手推出具有地方特色的酒器。

白酒也可以用易拉罐装着喝？没错！日前，浏阳河老酒
酒业推出一种易拉罐白酒，可低温保存。像喝可乐一样喝白
酒，这款白酒差异化包装引起了业内人士广泛关注。

据悉，易拉罐白酒最大的差异体现在饮用方式上，在勾兑
技术上突破了传统白酒的零度结晶局限。白酒用正确的方法
储藏在低温环境下达到一定的时间，有利于白酒的老熟，口感
更佳。

白酒专家赖高淮认为，易拉罐装白酒饮用方便，容易携带，
的确是大众酒包装“亲民”的一种新尝试。

首单白酒国企改革方案落地
老白干酒后市增长潜力加大

12月1日晚间，市场期待已久的老白干酒终于公布了“混
改”方案。这是白酒业内首单正式落地的国企改革方案。12月
2日的A股市场上，老白干酒复牌后即一字涨停。

市场人士认为，老白干酒改革方案出炉，后续白酒国企改革
也将陆续启动，因此有改制主题的标的仍有估值修复的空间。

老白干酒启动改制已经一个多月时间，10月20日就开始停
牌。其“混改”方案出炉后，12月2日一复牌，老白干酒开盘后就
一字涨停，截至12月2日收盘，老白干酒收报于28.82元／股。

显然，老白干酒的“补血”定增计划受到市场追捧。据记者
了解，在推出8.25亿元定增计划的同时，老白干酒也推出针对
830名员工的持股计划，成为首家推行员工持股计划的白酒上
市公司。

实际上，除了老白干酒之外，不少白酒企业的改革计划都
开始浮出水面。如近期中粮集团间接入主酒鬼酒，让低迷之中
的酒鬼酒引起了资金的密切关注。分析指出，中粮集团的入主
引发了市场对酒鬼酒重组的预期，因而激发了资金的热情。而
此前包括贵州茅台、五粮液、金种子酒、沱牌舍得等酒企都有过
进行国企改制的相关公告。

“白酒行业仍在经历深度调整，需要在管理、营销、渠道等
多方面进行改革与创新，而此阶段国企改革有助于企业尽快走
出调整期。”宏源证券食品饮料行业分析师陈嵩昆指出，一方面
管理机制的理顺与改善，有助于企业加强销售与控制费用，有
利于业绩的恢复；另一方面，企业的中长期成长空间得到改善，
有助于提升白酒股估值。

近日，记者走访了市中区多家大型商
超、酒水专卖店，在采访中，发现不少经销
商认为，酒水消费将会理性回归。为什么
这么说呢？记者采访了多年从事酒水的
赵先生，他说，近两年，酒水行业不算景
气，领头品牌的销售也较为惨淡。在酒水
行业的黄金十年，高端品牌可谓风靡市
场，卖断货的场景不足为奇，每年的中秋、
国庆都是备货的热潮，往年的这个时候，
开始为年关做准备。厂家也开始制定涨
价、囤货、促销等销售策略。可近两年的
市场远不如往年如意，经销商为回笼基
金，也不会盲目存太多货，再加上一些厂
家的扶持制度大大减弱，一系列的问题环
环相扣，酒水行业自然而然会理性回归，

同时，行业也迎来一
次大洗牌。

在超市销售高
端酒水的刘女士说，
往年这个时候，不少
市民会来购买或团
购酒水，他们以防年
关时高端酒涨价，那
时候，请客、送礼都
会选高档酒，那是身
份的象征，有面子，
同时，也是对客人的
尊重，一些爱好收藏
的人士，也会购买具
有 升 值 空 间 的 酒
水。近两年，买高端
酒的人就少了，自从

“限酒令”、“三公消
费”等政策的出台，

人们开始理性消费，逐渐从高端酒转向中
低端酒，价位在几十元到上百元不等，投
资高端酒水的人也没以前多了。

业内人士分析，酒水黄金时期，一些酒
水的价格涨的太离谱，远远超过普通大众
的消费水平，一瓶酒可以卖到几千、上万甚
至是几十万，从日常生活品演变成奢侈品，
曾有一篇报道充分说明了这一点，一瓶收
藏 20多年的茅台可以换一辆宝马车。若是
再按照这种形式发展下去，高端白酒将成
为腐败、铺张浪费的象征。当然，从经济学
讲，这也是一切事物发展的规律，当发展到
一定的高度，必将会有下滑的趋势。从下
滑的阶段看，可以说是众望所归，适应了普
通大众的消费心理，以前天价时，普通大众

只能观望，现在，高端酒水价格有所下调，
老百姓也能喝上高端酒，这也算资源共享、
公平分配。现阶段，是酒水行业的大洗牌，
优胜劣汰的好时机。在这次大风波中，能
够坚持下来、渡过难关的企业一定是信誉
度高、有影响力的大酒企，一些顶不住压力
的酒企，将会在这场无硝烟的战争中不战
而败。近几年，一些不法分子看到酒水行
业的高利润、高回报，不惜贴牌卖假酒，给
社会带来严重的危害，负面新闻频频爆出，
让人们“谈酒色变”，此次的行业严冬，将会
净化市场，使这些不法分子知难而退。

在铁西小区处，常年收购高端白酒的
王先生说，原来过完节点，到我们这卖酒的
人很多，近两年，跟着政策的变化，卖高端
酒的人少了，我的生意也大不如从前。现
在，大家开始喝地产酒居多，虽不具备投资
价值，但是人们意识到理性消费。

近两年，地产酒风头正盛，销售额占据
市场绝大部分份额，对红极一时的外来酒
水有不小的打击。这种士气，鼓舞了一些
曾经在当地风靡市场的一些老酒企，据说，
峄城区的青檀老窖近日正紧锣密鼓地投入
市场，借助行业的严冬，依托消费者对地产
酒水的认可与支持，重新树立新的目标，昨
日的成就与辉煌指日可待，这种厚积薄发
的力量不可小觑。

多年销售酒水的马先生认为，酒水理
性回归是众望所归。同时，他指出，高端白
酒的冷淡，确实是地产酒发展的一次契
机。借助良好的口碑、地理优势，把握好酒
质、售后服务、价格适宜等诸多有利条件，
在地方占据一席之地也是有可能的。

浅谈酒水市场的
“理性回归”


